

令和 2 年 8 月 定 例

教 育 委 員 会 会 議 録

令和2年8月 定例飯舘村教育委員会会議録

- 1 招集日時 令和2年8月27日(木)午後0時30分
- 2 招集場所 福島市 珍満賓館
- 3 出席委員
教育長 遠藤 哲
教育委員(教育長職務代理者) 佐藤 眞弘
教育委員 菅野 クニ
教育委員 星 弘幸
教育委員 庄司 智美
- 4 欠席委員 なし
- 5 説明のため出席した者 教育課長 佐藤 正幸
生涯学習課長 藤井 一彦
指導主事 佐藤 育男
- 6 開 会 午後0時50分
教育課長 ただいまから令和2年8月定例教育委員会を開催させていただきます。
よろしく願いいたします。
- 7 教育長挨拶
教育課長 初めに、教育長より挨拶をいただき、その後、引き続き座長として進行をよろしく願いいたします。
教育長 改めまして、委員の皆様にはご出席ありがとうございます。
おかげさまをもちまして、こども園、小・中学校ともに大きな事故、あるいはコロナの感染等もなく、無事夏休みを終えて、2学期も順調なスタートが切れております。
まず、コロナウイルス関係についてですが、過日の校長、副校長、園長会議で、感染予防策について引き続き徹底するとともに、タブレットやオンライン学習等の準備を進めておること、また文科省通知、学校の新しい生活様式改定についての主な変更点について指示を出したところです。主なものを挙げますと、熱中症対策の観点から、気温、湿度や暑さ指数の高い日にはマスクを外すこと、また、学校で感染者が発生した場合でも臨時休業は濃厚接触者の特定や検査実施に必要な日数とし、現在は1日から3日の臨時休業後の再開が一般的であるということなどです。
それから、9月に実施予定の宿泊を伴う行事についてですが、4、5、6年生

の宿泊学習は村の学校で、9年生の修学旅行は茨城、栃木方面に旅行先を変更して実施することとなりますが、特に修学旅行では目的地や宿泊先の感染状況を注視しながら感染予防対策についてマニュアル等を参考にして、十分に検討し、万全を期すよう指示をしました。

さて、コロナ対策の臨時休業を契機として、遠隔授業を正規の授業としても認めるべきとの声が上がっています。文科省でも遠隔授業を含めた家庭学習について、対面授業に代替し得ることを特例的に認めており、本教育委員会としてもGIGAスクール構想による1人1台のタブレットを活用して、遠隔での学級活動や授業についても検討するように指示しております。

しかし、忘れてならないのは、今こそ対面での授業のよさを再認識しながら、授業を進めるべきであるということです。遠隔で代替できるような授業は本当の授業ではないということを常に意識しながら授業をすることを強く願っています。

最後に、学校給食への村食材の利用についてですが、9月9日から実施することとし、村教委から保護者に通知しました。園や学校には事前に配付した献立を見て、食べさせないという申出があった場合には、教師側で確認または除去すること。食べないことによる不利益、偏見とか、それから空腹等がないように配慮すること。保護者から弁当持参の申出があった場合には認めることなどをお願いしました。子供たちから飯舘村のものはやっぱりおいしいという声を聞くことができれば、子供たちはもちろん、生産者や村にとってもうれしく価値あることだと思います。

本日もよろしく申し上げます。

8 会期の決定及び書記の指名について

教育長 それでは、引き続いて進めさせていただきます。

まず、日程第2、会期の決定及び書記の指名であります。会期は、本日8月27日の1日間、書記については、佐藤正幸教育課長にお願いしたいと思いますが、よろしいでしょうか。

全 員 はい。

教育長 それでは、よろしく申し上げます。

9 令和2年7月定例教育委員会会議録の承認について

教育長 続いて、日程第3、令和2年7月定例教育委員会会議録の承認について、事務局申し上げます。

教育課長 前回の7月定例教育委員会会議録について確認のための説明をさせていただきます。前回の会議録をお開きください。（会議録の内容を説明）

教育長 7月定例教育委員会会議録について委員の方々から何かございますでしょうか。申し上げます。

星 委員 11ページですが、中程の菅野委員の授業参観のくだりについては私が発言をしたので訂正をお願いします。

教育長 11ページ中頃、菅野委員のところ、「授業参観寂しかったです…」というところ

ろは星委員の発言ということで修正をしたいと思います。

教育課長 星委員に訂正いたします。大変失礼しました。

教育長 その他何かありますか。（「なし」の声あり）それでは、特にないということですので、ご承認いただきました。ありがとうございました。

10 議案第24号 令和2年9月補正予算要求について

教育長 続きまして、日程第4、議案第24号『令和2年9月補正予算要求について』説明をお願いします。

教育課長 （資料に基づき説明）

教育長 ただいま説明ありました9月補正予算について、質問等あればお願いします。

星 委員 タブレット端末の購入は、合計で65台分ということでよろしいですか。

教育課長 子供の数に間に合うように65台購入いたします。

星 委員 現在使っている分もあると思いますけれども、合計で何台になりますか。

教育課長 現在42台ありまして、リースの形で使っております。今回は購入ということになります。今までのリースのものは予備としても使えますし、先生方もそれを活用するということができると思っております。

星 委員 リースのものはリース終了後はどうなるのですか。

教育課長 リース終了まではそのまま使うということで、その後については、引き取りになるとは思いますが、それも引き続き活用していければということです。

教育長 その他何かございませんか。（「なし」の声あり）それでは、補正予算のほうをご承認いただいでよろしいでしょうか。

全 員 はい。

教育長 ありがとうございます。承認されました。

11 諸報告について

教育長 続きまして、日程第5、諸報告についてですが、教育課のほうで1、2、3番目までご説明いただいた後、4番は生涯学習課ということで、1、2、3番と続けてお願いします。

教育課長 （主要な行事日程等について説明）

教育長 主要な行事日程、それから校外活動等、そして園児・児童生徒数について、何か委員の皆様方からご質問、ご意見等あればお願いします。

星 委員 4から6年生の宿泊活動を学校で行うということで、学校内でやるというのはすごくいいことだと思います。実は、自分の息子は4年生で、今度学校に泊まれると思うんですけども、幼稚園のときも一度、幼稚園で1泊しようということをやっています。お風呂についてはプールに水を張って、そこにお湯をためてとか、夜はカレーを作って食べるとか、先生方にいろいろ一生懸命やっていただいたことがすごく思い出に残っていて、その話を時々してくれるんです。宿泊学習は、どうしても自然を学びに海のほうに行ったり山に行ったりと、村外に行くことが多かったのですが、学校に泊まると、村の魅力というか飯館を知るというような、いろいろ体験をする活動ができるため、とてもいいことだと思いますので、小学校は6年間ありますので、次回以降もぜひ、いろいろな学年でやっていただ

ければ、村の新しい魅力になるんじゃないかなと思いますので、よろしくお願
いします。

教育長 今回の学校での宿泊活動では、PTAのお手伝いは誰か来るんでしょうか。

指導主事 聞いてはおりませんが、恐らく来ないと思います。

星 委員 宿泊活動の環境が自分たちの学校ということ、活動に制限がないというのが魅
力です。ほかのところだと借りる立場なので、制限がありますけれども、自分た
ちの学校なので、いろいろできると思います。

親御さんが参加されてもいいのかもしれませんが、校外活動として学校
とか、村を選ぶというのは、改めて自分たちの飯館を知るという意味で、とても
いいと思います。

教育長 当初いわきで行なう予定であり、いわきから別の場所に移すことも考えていた
んですが、学校でも、学校にぜひ宿泊させたいということで積極的に活用するよ
うになったようです。PTAの活動も含め、どこかの機会に学校には伝えたいと
思います。ありがとうございます。

その他よろしいでしょうか。（「なし」の声あり）

では、続けて生涯学習課からお願いします。

生涯学習課長 （パークゴルフ場のオープニングセレモニー等について説明）

教育長 それでは、その他の4番、パークゴルフ場オープニングセレモニーについて、
それから守時タツミさんのコンサートについて説明がありました。委員の方々
からご意見、ご質問等あればお願いします。

教育長 使用料について、村内、村外に違いがないのは、これは間違いないですね。

生涯学習課長 ほかのところを見ますと、村内、村外と違いますか、自分のところと他所
の方で使用料に差をつけているところがほとんどないものですから、同じ額とさ
せていただいております。

教育長 確認しますが、11回券のほうは5,000円ということで少し割引になっているとい
うことと、ゴルフなどと違って、500円で丸一日利用することができる、つまり1
日券と同じだということですね。1回ということとコースを1度まわって終わりとな
らえられますが。

佐藤委員 1コースじゃなくて、1日やっつけられるんですね。

生涯学習課長 空いていればです。順番にコースに出ますので、混んできるときなどはなか
なか何度も回れないと思いますが。

佐藤委員 1回というと、どうしても1コース毎というイメージになってしまいますが。

教育長 もしかしたら1回という言い方よりは1日の料金と言った方が分かり易いので
はないか、何となくそんなイメージがありますが。

生涯学習課長 よそのところのコースですと、1回券を買って、朝来てから午前中1回く
らいやって、午後からまたやってというのがパターンだそうです。

教育長 とにかく1日使えるということですね。

菅野委員 1日利用出来るといった場合、例えば朝来て、何度かやって、途中お昼を道の
駅までい館に食べに出かけて行って、また戻って来てやるということはオーケー
なんですか。

あそこには食べる場所ないでしょう。だから、それはありなのかどうなのか。

生涯学習課長 その辺の、細かいところは決めていませんでしたので今後詰めたと思います。

教育長 どういうふうに管理していくか。リストバンドみたいなものにするとか、何か工夫が必要ですが、そこまではどうでしょうか。

生涯学習課長 今はコロナの関係があるので、取りあえず名簿だけ名前と電話番号だけは書いてもらうようになると思いますので、当面はそれでチェックすることになるかと思います。来年の春までにその辺を詰めたと思います。

菅野委員 回数券の使用期限はないのでしょうか。

生涯学習課長 そういう使用期限を設けるつもりはないです。

菅野委員 わかりました。

話しは変わりますが、守時さんのピアノコンサートは、現在申込は何人くらいですか。

生涯学習課長 一昨日の時点で、15人です。

菅野委員 ではまだまだ声をかける余地はありますね。わかりました。

教育長 ただ、今回は40名限定です。

生涯学習課長 このところ、体操教室など、交流センターの利用がいろいろあって、その方たちには大分お声をかけていましたので。

菅野委員 当日、私は駄目なんですけれども、知り合いには声をかけたいと思いますが、定員間近なのかどうかによっては声のかけ方が違ってきますので。

生涯学習課長 今までは、申込がなくても、当日来られた方については入ってもらっていたわけですが、今回は3密を避けるためにきちんと椅子も並べて行いますので、1人、2人ぐらいでしたら何とかかなと思うんですが、5人、10人となってくると入場は難しいと思っています。そのときはロビーで待っていただく可能性もあると思っています。図面上では、40人収容としております。

菅野委員 では、後ほどその図面をいただきたいと思います。

生涯学習課長 分かりました。

教育長 40人という数はその後のいろいろな集まりのモデルケースになりますね。その他ございますか。

星 委員 パークゴルフ場ですが、9月21日を最後にまた来シーズンまで閉鎖するとしていますが、施設自体を入り口から入れないように完全に閉めるのでしょうか。それとも入り口から駐車場ぐらいまでは入れて、中のコースは使えなくするというのでしょうか。

生涯学習課長 まだ業者が入って芝の養生をしていたり、重機が入ったりする場合もあり危険ですので入り口を閉めることになります。

星 委員 ではまだ工事中ということですね。

生涯学習課長 そうことです。

星 委員 私は芝生の養生というのは全部ではなく、部分的に養生しながら利用していいのかと思っていました。

生涯学習課長 図面の赤いところがフェアウェイとグリーンです。ここは張り芝ですが、ほかのところは種子吹きつけで施工しているんです。そこが結構流れてしまったり、雑草に負けたりして、実はラフの部分非常に管理が難しく、どうしても

のり面部分の芝のつきが悪くて、少し難儀しているところです。

星 委員 自然豊かなところですから、いろいろな種が飛んできますからね。

生涯学習課長 施工業者も、都会の中に造るほうがずっと楽なんだと言っていました。山の中だとそこで育っている雑草はとても強く、芝がそれに完全に負けちゃうとのことでした。

佐藤委員 鏡の位置は、クラブハウスのどこになるか決まっていますか。

生涯学習課長 ライオンズクラブで寄附してくださるんですが、正面入口から入ってきての真ん中の壁のあたりに付けるとの事でした。

教育長 よく目立つところですね、姿見ですから。

生涯学習課長 もしかすると、洗面所のほうになるかもしれませんが。

教育長 パークゴルフ場については、その他よろしいでしょうか。

それでは、諸報告のその他ですが、事務局から、あるいは委員の方から何かあればお願いします。

菅野委員 3点ほどあります。1点目は、今回飯館オリンピアを頂いたという方からのお話ですが、村祭りでいただいたものですが、中に中学生が作成した育て方のリーフレットが入っており、非常に感激したというお褒めの言葉をいただきましたので、報告しておきますと伝えておきました。中学生が頑張っているということで、非常に喜んでおりました。

2点目は、イイタネちゃんのポーチが道の駅で非常に売れているということでした。道の駅でも本当に喜んでいました。

3点目は、前回、ブラザーズドックの話とマジシャンのソラザキさんの話をしたんですが、実は福島県にいるのは二、三年かなと言っていました。あとは岡山に帰るんだと思います。学校や、公民館の事業などで、ぜひ子供たちや保護者の家庭教育学級、あるいは今回研修はなくなりましたが、教育委員の県の来年の研修にもいいだろうとか、いろいろ思っていて、岡山からまた呼ぶよりは、今のうちに何か機会があればいいなと思っております。

9月8日には、宮内行政区の毎月1回の女性たちの集まりのときに、その方をお呼びすることになっております。社協の事務局長も来るので、社協の中でも考えてもらおうかとも思っております。あとは成人式などでも良いのではないかと勝手に思っております。なので、機会があればぜひお願いします。

教育長 生涯学習課でも、持ち帰っていただき、学校のほうでも何か機会あれば紹介したいと思います。

それから、イイタネちゃんポーチについて先ほど話が出ましたが、実は村の夏祭りのときには120個、1個1,000円ですから12万円売り上げまして、その後も村の役場はじめ、道の駅でも販売していただいておりますが、その売り上げを全て、10月12日にラオスに寄附するという日程まで決まっております。

また、いいたてオリンピアについては、実は私も道の駅で頂いておまして、開けたときにパンフレットが入っていて、すごく感激しました。

ありがとうございます。

菅野委員 もう1点よろしいでしょうか。先月、放射線教育の研修会に私も出させていただきましたが、田中先生の話の伺いながら、実際先生方が日頃授業の中で、どん

なふうに授業を展開しているのか、何学年でどんな内容をやっている、どんなところに特に注意しているのだろうと考えておりました。

以前、義務教育学校に向けての放射線教育について、私も意見を出したことがあるんですが、よその地域と違って、飯館の放射線教育というのは、最大限配慮しなければならないことがプラスしてあると思っているんです。ですから、そういう視点からどういうふうに伝わっているか教えていただければと思っています。

指導主事 菅野委員より事前にメールでいただいていたので、資料を準備してまいりました。こちら側から1部ずつ取って回していただいてもよろしいでしょうか。
(資料配布の後説明)

菅野委員 ありがとうございます。今までの復習も兼ねて、私自身が感じている部分について意見を言わせていただきます。今回の資料は大変ありがたく見させていただきました。ただ、放射線教育は何が大事なのかというときに、知識ももちろん大切なんです。それがちゃんとしていないと、差別や偏見、いじめにもつながるのだろうと私は見えています。それで、改めてどういうふうに教えているんだろうと思ったんです。やはり人権とつながらなければならないのだろうという思いがあり、その中で、間違った考え方とか、間違った知識とかがあると差別にもつながるし、デマによって相手を傷つけることも出てくるということもあると思ったものですから。

指導主事 他教科、活動との関連で、道徳的などところとのつながりというのも今後大変重要な部分になってくるのかなと思います。ありがとうございます。

教育長 ありがとうございます。学校のほうでもしっかりやっていただいておりますし、基本は県の副読本を参考にしておりますので、そういった部分は十分意識させていると思います。

菅野委員 最終的に村から外に出て行ったときに、今度は逆に差別しないことが大切です。差別を受けたとき、偏見を受けたときに、自分を守るための正しい知識として得ることが大切だと思っています。ありがとうございます。

教育長 報告のその他についてはよろしいですか。(なし。)

それでは、日程第5、諸報告についてご承認いただいたということでよろしいでしょうか。

全 員 はい。

教育長 ありがとうございます。

12 その他

教育長 それでは、日程第6、その他、次回の開催日時については、9月28日月曜日の15時というのは決定しております。次々回、10月については、10月28日水曜日15時から役場2階の第1会議室にしたいと思っていますが、よろしいでしょうか。

全 員 はい。

教育長 それでは、日程第6まで終わりましたので、課長のほうに返したいと思います。

教育課長 どうもありがとうございました。

その他皆さんから何かありましたらお願いしたいと思います。(何もなし。)

13 閉 会

教育課長 　　では、なければこれで8月の定例教育委員会を閉じます。

午後2時10分 閉会

上記のとおり相違ありません。

教育長

遠藤 哲

教育委員（教育長職務代理者）

法藤 真弘

教育委員

菅野 夕二

教育委員

星 弘幸

教育委員

庄司 智美

書記：教育課長 佐藤 正幸